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SOCIÉTÉ  D’HISTOIRE  DE  FRÉJUS 

ET  DE  SA  RÉGION 
 

 

Compte rendu de la 187
e
 réunion : 

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ORDINAIRE du 16 JANVIER 2020  

_______ 

 

 

Texte de l’intervention du président Daniel Hainaut : 

« J’adresse un amical bonjour à chacune et chacun d’entre vous et salue particulièrement : 

M. Pipitone, adjoint au maire de Fréjus, délégué à la démocratie de proximité, à la vie associative et 

aux jumelages, représentant le maire M. Rachline ; 

Mme Zucco, adjointe au maire de Saint-Raphaël, chargée des quartiers du Dramont, d’Agay, 

Anthéor et Trayas, de l’identité et traditions locales, représentant le maire M. Masquelier. 

Je les remercie de leur présence. 

M. Decard, adjoint à la Culture de Saint-Raphaël devait être parmi nous mais a été empêché. 

J’ai reçu une lettre amicale de Jean-Paul Ollivier, maire de Roquebrune, qui s’excuse de ne pouvoir 

assister à notre réunion. 

Le conseil d’administration se joint à moi pour vous souhaiter la bienvenue et vous remercier d’être 

venus nombreux à notre assemblée générale. C’est un moment fort de la vie associative qui permet 

de partager le plaisir de se retrouver, de resserrer les liens qui nous unissent, d’échanger, dans un 

lieu convivial. 

Nous remercions les adhérents qui ont adressé leur pouvoir. 

En cette période de l’année, nous présentons nos meilleurs vœux pour l’année 2020 à tous les 

membres de l’association et à leur famille. 

Nous avons malheureusement perdu cette année trois membres qui ont imprégné la vie de 

l’association. Gérard Pic qui fut un bienfaiteur de l’association, Jean-Pierre Herreyres et Paul 

Martino qui ont été des membres très actifs.  

Présents 

L’effectif de l’association est de 114 membres., dont 74 membres d’honneur et membres actifs. 

Nous sommes 41 membres d’honneur et membres actifs présents ou représentés et à jour de la 

cotisation 2019. Le quorum de 25% soit 19 est atteint et l’assemblée peut valablement délibérer. 

Objet de la réunion 

Nous sommes réunis en assemblée générale ordinaire pour présenter le rapport d’activité du conseil 

d’administration par son président, et le rapport financier du trésorier, pour l’exercice 2019.  

L’assemblée générale extraordinaire qui s’est tenue avant cette assemblée ordinaire a adopté les 

nouveaux statuts. Ils s’appliquent désormais. 

Cette année il y a le renouvellement du conseil d’administration qui avait été élu en 2017 pour trois 

ans. 

J’aurai aussi à vous parler d’un règlement intérieur et d’une convention passée avec l’association 

Connaissance du patrimoine. 
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1 – Rapport moral et d’activité du président 

L’association “Société d’Histoire de Fréjus et de sa Région” se réunit ce jour en assemblée générale 

ordinaire au restaurant Martinus de l’Hôtel Saint Aygulf, 214 rue d’Alsace à Saint-Aygulf. 

1.1.  Remerciements 

Ce rapport moral débutera par un grand merci à tous ceux qui œuvrent pour la vie de 

l’association : 

– au plan matériel : à M. Rachline maire de Fréjus, M. Sert son premier adjoint et M. Pipitone, 

adjoint aux associations, pour leur appui financier et pour l’affectation d’un local moderne 

à Caïs, partagé avec Connaissance du patrimoine, où nous pouvons enfin nous réunir  

confortablement et ranger notre bibliothèque dans de bonnes conditions ; nous remercions 

également M. Réber et la municipalité pour l’accueil de nos réunions mensuelles dans le cadre 

prestigieux de la Villa Aurélienne.  

Un grand merci également aux municipalités de Saint-Raphaël, Puget-sur-Argens et 

Roquebrune-sur-Argens, qui soutiennent activement nos travaux.  

– au plan intellectuel, aux membres qui ont contribué à la bonne marche de  l’association : 

Guy Sanguinet, trésorier rigoureux, pour la bonne tenue de nos comptes ; 

Claude Pavie, qui a pris en charge le secrétariat et l’a structuré ;  

Nicole Vian pour son énorme travail de saisie pour la publication d’inventaires d’archives 

communales ; 

Alain Droguet pour son aide et ses avis précieux ; 

Jeannine Tillon, pour la gestion de la bibliothèque, les distributions de bulletins et 

l’organisation des sorties ; 

Bernard Hannotin qui me dépanne en cas de problème avec le logiciel du site, 

Ceux et celles qui ont aidé au déménagement et à l’installation dans le nouveau local.  

Ceux et celles qui ont participé à la parution de nos bulletins. L’année 2019 a été 

exceptionnelle, avec la sortie de six bulletins. Nous y reviendrons.  

Enfin, un grand merci à tous les membres du conseil d’administration et du bureau qui 

œuvrent pour le développement de notre association. 

1.2.  Effectif de la Société  

De nouveaux amis ayant adhéré à notre association et d’autres nous ayant quittés, 

l’effectif au 31 Décembre 2019 ressort à 114 membres dont 8 membres d’honneur et 66 

membres actifs. L’effectif est stable. 

1.3.  Activités de la Société durant l’année 2019 

1.3.1. Réunions statutaires : 

 Assemblée générale le 17 janvier 2019. 

 Conseils d’administration. Pour une meilleure participation, nous ne faisons pas de 

distinction entre les réunions du bureau et du conseil d’administration. Il n’y a donc pas de 

réunion formalisée du seul bureau. Chaque mois le conseil d’administration se réunit, avec 

des réunions supplémentaires si besoin (préparation de l’exposition) : 

12 réunions du Conseil d’Administration : 05/02, 05/03, 02/04, 04/06, 17/09, 01/10, 15/10, 

29/10, 05/11, 19/11, 03/12, 10/12. 

 Réunions ponctuelles pour travaux divers (préparation de budgets, de conférences, de 

visites, d’expositions, de recherches, etc.), ouverture de la bibliothèque. 
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1.3.2. Visites : 

 Voyage en Macédoine grecque, du 14 au 21 juin 2019, pour quelques uns, avec l’association 

« Connaissance du Patrimoine ». 

 Visite de Callian, le 3 juin 2019. 

1.3.3. Conférences et projections, sorties : 

 179
e
 réunion du 7 février 2019 : Conférence d’Albert Giraud, sur l’histoire du liège varois ; 

 180
e
 réunion du 7 mars 2019 : Conférence de Richard Vasseur, sur l’histoire du Muy ; 

 181
e
 réunion du 4 avril 2019 : Conférence de Charles-Armand Klein, sur Mistral ; 

 182
e
 réunion du 2 mai 2019 : Conférence de Philippe Natalini, sur le débarquement de 

Provence à Saint-Raphaël ; 

 Pas de réunion en juin 2019, remplacée par la sortie à Callian ; 

 183
e
 réunion du 3 Octobre 2019 : Conférence d’Hervé Couffin, sur l’association des 

villas Belle Époque de Saint-Raphaël ; 

 184
e
 réunion du 7 novembre 2019 : Conférence de Bernard Renoux, sur les meules de 

moulin à blé de l’Estérel du XVI
e
 au XVIII

e
 s. ; 

 185
e
 réunion du 5 décembre 2019 : Conférence de Bernard Romagnan, sur les fêtes à 

bravade en Provence. 

1.3.4. Participation ou représentation à diverses manifestations : 

 Présence aux cérémonies officielles et aux inaugurations et vernissages d’expositions ; 

 En particulier présence aux manifestations organisées pour le 60
e
 anniversaire de la 

catastrophe de Malpasset, avec vente de notre hors série dédié, réédité pour l’occasion ; 

 Participation (11/05) au Forum des sociétés savantes de Provence dans le cadre du 144
e
 

congrès du Comité des travaux historiques et scientifiques, avec Alain Droguet, Jeannine 

Tillon et moi ; 

 Participation (19/10) à la journée de rencontres de la société d’études de Draguignan, avec 

Alain Droguet, Jeannine Tillon, moi et notre invité Charles-Armand Klein ; 

 Participation (22/11) à la réception par le CHETOM de Gérald Lame, petit-fils du colonel, 

que nous avons reçu à notre local, en présence d’Isabelle Ripert dont le grand-père avait 

servi sous les ordres du colonel avant de lui succéder. 

Nous avons écrit au maire de Fréjus pour lui proposer de donner le nom de colonel Lame 

au rond-point en cours de construction à hauteur de la missiri. 

 Organisation (28/11) par la SHFR d’une cérémonie officielle, civile et militaire, avec 

l’appui logistique de la municipalité de Puget et avec la participation de l’ambassade de 

Grande-Bretagne en France, pour commémorer le centenaire de la mort d’Arthur Capel. À 

cette occasion son exceptionnelle carrière a été décrite dans un hors série. À notre demande 

le rond-point menant au centre commercial Grand Estérel (Carrefour) porte désormais le 

nom d’Arthur Capel.  

 Inauguration du local de Caïs, partagé entre SHFR et Connaissance du patrimoine. La taille 

du local ne permettait pas de l’inaugurer en présence de tous les adhérents des deux 

associations. Il ya donc eu une première inauguration en présence de plusieurs adjoints de 

Fréjus, M. Chiocca représentant le maire, M. Sert, 1
er

 adjoint, M. Pipitone, adjoint aux 

associations et M. Marchand, adjoint délégué au quartier et des deux conseils 

d’administration. Une deuxième inauguration a été organisée pour l’ensemble des 

adhérents de SHFR mais elle n’a pas connue la participation attendue. Dommage. 

 

1.3.5. Livres, Bulletins : 

L’année 2019 a été exceptionnelle, par ses six éditions : 
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 le bulletin annuel n° 20, avec des contributions de Daniel Brentchaloff, Françoise Croset 

(nouvelle adhérente), Alain Droguet, Daniel Hainaut, Alain Langlaude, Marthe Régis, 

Bernard Renoux (nouvel adhérent), Jeannine Tillon et Laurence Touboul. 

Je remercie les adhérents qui montrent leur attachement à l’association en 

achetant le bulletin. C’est un encouragement à poursuivre.  

La publication d’un bulletin devrait normalement se solder par un bénéfice. C’est le 

contraire qui se produit car la distribution gratuite à de nombreux membres de droit 

n’est pas compensée par les trop faibles ventes. C’est un problème. Ce sont les 

subventions qui nous font vivre. 

 un hors série (HS 24) consacré à Arthur Capel. Il est un peu connu pour avoir été le mentor 

et l’amant de Coco Chanel. Mais il fut bien plus que cela, notamment par son rôle influant 

durant la Première Guerre mondiale, et l’accent a été mis sur ce point. 

 deux instruments de recherches contenant des inventaires d’archives communales anciennes. 

L’un concerne le fonds ancien de Roquebrune qui a été saisi par Nicole Vian et Armand 

Toulon. Le second tome est paru (IR 20). 
L’autre (IR 21) est dédié à Saint-Raphaël, grâce à Nicole Vian et Alain Droguet, qui ont 

finalisé une saisie existante.  

Nicole Vian, qui est éloignée provisoirement de nous, continue, seule, la saisie des 

archives de Fréjus. Un nouveau tome doit paraitre prochainement. 

Les archives communales sont une source inépuisable d’informations sur le passé de 

nos communes et donc sources de sujets d’articles pour notre bulletin.  

 un instrument de recherche (IR 22) présente l’énorme travail effectué par Élisabeth Sauze, 

qui a réalisé un répertoire détaillé des 1 200 pages du cartulaire de l’évêché de Fréjus. 

 La réédition luxueuse du hors série n° 3 consacré à la catastrophe du barrage de Malpasset.  
 

1.3.6. Site 

Pour accroitre notre rayonnement, nous avons mis en ligne sur notre site tous nos 

instruments de recherches et les 18 bulletins annuels de 2000 à 2017. Quand on tape shfr 

dans un moteur de recherche comme Google, nous sortons en première position, preuve 

que le site est consulté. 

 

1.4  Évolution de l’association 

Nous disposons d’un local moderne pour y travailler confortablement. 

L’association a eu globalement une activité très intense au cours de cette année, avec l’édition de 

six nouveaux bulletins, qui sont un excellent moyen de promotion.  

Je ne saurais trop insister sur l’importance de nos publications pour promouvoir l’association. Ce 

sont nos bulletins, d’un intérêt certain et d’une qualité unanimement reconnue, qui nous 

distinguent d’autres associations et qui font que nous sommes considérés et écoutés. 

Outre les bulletins nous pouvons entretenir ou développer le patrimoine et la mémoire par des 

actions concrètes. Je vous ai cité la cérémonie d’hommage à Arthur Capel et son nom donné à un 

rond-point ; nous avons proposé au maire de Fréjus de nommer “Colonel Lame” le rond-point en 

cours de réalisation à hauteur de la missiri. S’il y avait des membres actifs au sens propre, nous 

pourrions aussi entretenir ou restaurer des monuments, comme cela se fait dans des communes 

des environs, à Callian, à Montauroux, au Muy. Nous pouvons aussi intervenir pour préserver 

des monuments abandonnés parce que situés sur des terrains privés, comme le pont des Esclapes, 

les thermes de Villeneuve. 

Nous avons des relations suivies avec les quatre villes qui constituent le noyau de notre domaine 

géographique d’intérêt ; Fréjus, Saint-Raphaël, Puget-sur-Argens et Roquebrune-sur-Argens. 

Nous avons été présents à chaque conférence programmée pour la commémoration du 

60
e
 anniversaire de la catastrophe de Malpasset, où notre hors série était proposé. 
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Jeannine Tillon tient un stand lors des conférences prestigieuses organisées au Palais des 

Congrès de Saint-Raphaël, à l’invitation de son maire.  

Nous participerons au colloque historico-archéologique de Fréjus. 

Nous disposons d’un logo et d’un flyer attractifs. 

L’association a gagné en reconnaissance. Notre proposition de faire une exposition pour fêter le 

20
e
 anniversaire de l’association a été acceptée et encouragée par M. Réber qui met la Villa 

Aurélienne à notre disposition pendant une quinzaine de jours, du 27 mars au 12 avril, et assure 

l’impression des panneaux. Nous le remercions chaleureusement pour cet appui très important. Il 

nous reste évidemment la conception de ces panneaux. Nous y travaillons. 

Depuis deux ans, avec l’aide du bureau, j’ai voulu que la société d’histoire se développe. Si vous 

jugez que nous avons réussi, nous serons satisfaits. 

Mais la situation n’est pas aussi florissante qu’elle le parait. Elle repose sur un nombre trop 

limité de membres réellement actifs.  

L’association a besoin de nouveaux adhérents, faites adhérer vos connaissances. 

Le conseil d’administration va être renouvelé. Il a besoin d’être renforcé par du sang neuf. Nous 

faisons appel à des personnes motivées, résidant dans la région, et qui peuvent participer au 

fonctionnement de l’association en y consacrant quelques heures par mois, pas plus. Aves des 

tâches bien réparties, la participation au bureau ne doit pas prendre beaucoup de temps. Nous 

recherchons en particulier quelqu’un qui voudrait bien s’intéresser à la comptabilité avec Guy 

Sanguinet.  

Le président a aussi besoin d’être remplacé. Il n’est pas raisonnable d’avoir un président de mon 

âge. J’aurais pu brusquer les choses en ne me représentant pas à l’élection mais aucun membre 

du bureau n’a souhaité me succéder cette année. Je ne veux pas créer une crise et vais donc me 

représenter à l’élection. Si je suis élu, si le nouveau conseil me choisit comme président, 

j’accepterai, mais ce sera pour un an non renouvelable.  

Suite à cet appel à candidature, Nathalie Mianowski se porte candidate au conseil 
d’administration. Je la remercie. 

Pour rassurer ceux qui pourraient douter de la pérennité de l’association, j’annonce qu’Alain Droguet 

est d’accord pour me succéder l’année prochaine. 

Pour mieux nous connaitre à l’intérieur de l’association nous avons décidé de réaliser un 

trombinoscope. Il manque encore beaucoup de photos, à fournir sous forme papier ou 

électronique. Quelques photos ont été prises à l’entrée pour compléter la collection. 

On vous a remis la carte de membre pour 2020. Suite à l’intervention de M. Réber, elle vous 

permet d’accéder gratuitement aux musées de Fréjus. Il est peut-être nécessaire de réactualiser 

cet avantage. 

Cet avantage pourrait peut-être s’étendre à Saint-Raphaël ? Mais le musée archéologique est déjà 

gratuit ! 

 

1.5  Trésorerie 

Notre trésorier Guy Sanguinet va vous donner lecture du bilan financier pour 2019 d’où il ressort 

un solde négatif de 1 215,
 
22 €, d’un montant exceptionnellement élevé car il a fallu entièrement 

équiper le nouveau local en mobilier, avec un dépense d’environ 3000 €. 

De même, Guy Sanguinet vous donnera lecture du budget prévisionnel pour 2020. 

Tout membre actif intéressé peut consulter les documents comptables auprès du Trésorier.  

Il n’y a pas de question sur l’ensemble du rapport d’activité. 
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1.6  Vote du rapport moral et d’activité : 

- Contre :  0 

- Abstention :  0 

- Pour : unanimité 

Le rapport moral du président est voté à l’unanimité. 

 

2 – Rapport du Trésorier 

Le trésorier donne lecture du rapport de la trésorerie de la Société d’où il ressort un solde 

négatif de1215,
 
22 €. Il est soumis au vote : 

- Contre :   0 

- Abstention :   0  

- Pour :   unanimité 

Le bilan financier est voté à l’unanimité.  

Bernard Renoux suggère que la SHFR bénéficie des “tookets” que les sociétaires du 
Crédit Agricole peuvent attribuer aux associations de leur choix, et que donc la SHFR 
fasse les démarches auprès de cette banque pour figurer dans son programme “tookets”. 
 

3. Budget 

Il est ensuite donné lecture du budget prévisionnel pour 2020. Il est soumis au vote : 

- Contre :   0 

- Abstention :   0  

- Pour :   unanimité 

Le budget est voté à l’unanimité.  

 

4. Montant de la cotisation 

Le conseil d’administration a proposé que la cotisation individuelle reste à 30 euros et que la 

cotisation pour les deux membres d’un couple soit de 35 euros, à partir de 2021. 

- Contre :   0 

- Abstention :   0  

- Pour :   unanimité 

La résolution est adoptée à l’unanimité. 

 

5. Règlement intérieur 

Les statuts prévoient l’existence d’un règlement intérieur, dont la création doit être validée par 

l’assemblée.  

Le règlement intérieur précise certains détails qui ne figurent pas dans les statuts. Son grand intérêt 

tient dans le fait que ses mises à jour n’ont pas à être soumises à la préfecture.  

- Contre :   0 

- Abstention :   0  

- Pour :   unanimité 

La résolution est adoptée à l’unanimité. 

 

6. Élections au conseil d’administration 

Il y a au maximum 13 postes à pourvoir. Onze membres de l’ancien conseil se représentent : 
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D’AGAY Frédéric, DROGUET Alain, DUBREUIL Alain, HAINAUT Daniel, JEUNEHOMME 

Monique, NICOLINI Pierre, PAVIE Claude, RÉGIS Marthe, SANGUINET Guy, TILLON Jeannine, 

VIAN Nicole. 

Seule Nathalie MIANOWSKI se présente comme nouvelle candidate. 

Les douze candidats sont élus à main levée, à l’unanimité. Ils forment le nouveau conseil 

d’administration pour la période 2020-2022. 

 

7 – Programme 2020 

Le Bureau vous propose pour l’année 2020 : 

Exposition du 27 mars au 12 avril, illustrant les activités de SHFR. Conférence inaugurale par 

François Léotard, ancien ministre de la Culture. D’autres conférences sont à l’étude. 

Réunions et conférences : 

- 6 février 2020 : Charles-Armand Klein : Jacques de Morgan, archéologue 

- 5 
 
mars 2020 : Alain Dubreuil : le débarquement de Provence à Anthéor 

- 2 avril 2020 : Alain Droguet : recherches dans les archives départementales 

- 7 mai 2020 : Frédéric d’Agay : Agay, origine d’un nom et d’une famille 

-  juin 2020 : Sortie  

- Juillet-août-septembre : relâche 

- 1
er

 octobre 2020 : en préparation 

- 5 novembre 2020 : en préparation 

- 3 décembre 2020 : en préparation. 

Un changement d’horaire est à l’étude. 

Sorties : 

- En juin, à Montauroux 

- Visites, selon opportunités. 

Publications 

Il y aura un bulletin annuel si vous donnez des articles. 

Poursuite de la publication de l’inventaire des archives anciennes de Fréjus. 

Nous rédigerons le règlement intérieur. 

Pour simplifier les relations avec la mairie, il a été convenu que SHFR serait son seul interlocuteur 

pour la gestion du local. Une convention est en cours de rédaction pour définir son partage avec 

Connaissance du patrimoine. 

 

8– Questions diverses 

L’année dernière, M. Aureille avait souhaité améliorer la diffusion de nos bulletins en les proposant 

à la vente dans les sites culturels de Fréjus (musées, arènes, etc.). M. Reber doit en vérifier la 

possibilité juridique. 

À voir aussi à Saint-Raphaël. 

Mme Zucco et M. Pipitone annoncent le projet d’articles dans les bulletins municipaux pour mieux 

nous faire connaitre. 

Plus aucune question n’étant posée, la séance est levée et la SHFR offre l’apéritif à l’ensemble des 

participants. 

 

Le président, Daniel Hainaut 

 

La composition du Bureau 2020 sera communiquée lors de la réunion mensuelle du 6 février. 

 


